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LUCIANA WAINER, CONDUCTORA: Y en el estudio tenemos el día de hoy a Ernesto 

Ramos, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Presidente también de la 

Comisión de Participación Ciudadana. 

Consejero, ¿cómo está? Bienvenido. 

ERNESTO RAMOS, CONSEJERO ELECTORAL DEL IECM: Muy bien, muchas gracias por 

invitarme a tu programa. Encantado de estar aquí y poder hablar contigo y tu auditorio. 

LUCIANA WAINER: Muchísimas gracias, consejero. 

Empecemos por lo básico, ¿qué es el presupuesto participativo, cómo funciona y por qué 

le funciona a la gente? 

ERNESTO RAMOS: El presupuesto participativo es una herramienta de nuestra 

democracia participativa única en la Ciudad de México, con la cual la ciudadanía, tú, yo, 

nuestros vecinos y vecinas, podemos decidir cómo gastar un porcentaje del dinero de las 

alcaldías. 

Este año se van a gastar más de mil millones de pesos en distintos proyectos, la ciudadanía 

propone, la ciudadanía vota después, y después le da seguimiento a la ejecución de sus 

proyectos. Son proyectos de cualquier tipo, el requisito es que tienen que mejorar la 

convivencia, tienen que ayudar a la comunidad, y tienen que realizarse en este año. 

LUCIANA WAINER: ¿Tiene que empezar y finalizar el proyecto este año? 

ERNESTO RAMOS: Exacto, en este año proponemos, en este año decidimos cuáles 

hacemos, y en este año se ejecutan para verlos terminados antes de diciembre. 

LUCIANA WAINER: Y ya se abrió la convocatoria para el presupuesto participativo de este 

año. 

ERNESTO RAMOS: Aprobamos la convocatoria la semana pasada, y a partir de hoy, y 

hasta el 17 de marzo, pueden registrar sus proyectos, pueden salir a su colonia, pueden ir 

a ver qué hace falta, proponer ideas, registrarlas en esta página de internet que es 

www.iecm.mx, y esos proyectos se van a poder someter a votación para ver si se realiza 

no. 

LUCIANA WAINER: Adelántanos un poquito, consejero, yo soy una vecina, un vecino de 

alguna de las alcaldías de la Ciudad de México, ¿qué me voy a encontrar en este formato? 

¿Es un formato amigable con el usuario, qué me van a preguntar, qué me tengo que 

preparar? 
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ERNESTO RAMOS: Sí, te entiendo perfecto, porque yo también odio los formatos. Antes 

la verdad es que se tenía que llenar un formato en papel y buscar en un mapa cómo 

referenciar dónde vas a hacer el proyecto. 

Ahora lo que hicimos fue trasladarlo a una página de internet muy amigable, tienen que 

poner sus datos de identificación, sus datos de contacto, explicarnos cuál es el proyecto 

que quieren hacer, por qué ese proyecto va a beneficiar a la comunidad, y localizarlo en un 

mapa, digamos, para que tú digas: "es en este parque, o de esta calle a esta calle que lo 

quiero realizar", lo envías a nosotros, nosotros te vamos a confirmar si está bien, si falta 

alguna información. 

Y después pasa a revisión de un comité técnico, de cada alcaldía que va a decir si es viable 

o no es viable, ¿no?, y se alcanza con el dinero. Una vez que pasas a dictaminación, ya lo 

elegimos el 1 de mayo, es el domingo 1 de mayo, en papel si quieres votar, pero si te vas 

a ir de puente, si te vas a ir de vacaciones, puedes votar por nuestra herramienta de voto 

por internet, unos días antes del 21 al 28 de abril, desde tu teléfono bajas nuestra aplicación 

y puedes votar ahí sin ningún problema. 

LUCIANA WAINER: Pues suena muy fácil. 

Consejero, ¿cuántos proyectos eligen, uno por alcaldía? 

ERNESTO RAMOS: Uno por colonia, que nosotros llamamos unidad territorial, porque las 

colonias que son muy grandes las dividimos en secciones, entonces en total son mil 814 

proyectos que pueden hacerse, estamos hablando de mil 600 millones de pesos, en 

promedio pueden tener las colonias 700 mil, 600 mil. 

Hay pueblos y barrios originarios que tienen mucho más dinero, que es el criterio... 

LUCIANA WAINER: ¿Es en relación a las personas que habitan en ese lugar? 

ERNESTO RAMOS: A la población, los criterios de marginalidad, si es pueblo originario o 

no, si es una comunidad chiquita urbana, tiene menos dinero, etcétera. 

LUCIANA WAINER: Ah, interesante. 

Consejero, qué han visto, llevan 10 años, ¿no?, aproximadamente, del presupuesto 

participativo, ¿qué han visto en estos 10 años, qué cosas se han mejorado, qué se ha 

cambiado? 

ERNESTO RAMOS: Sí, estamos cumpliendo 10 años, estamos muy contentos por eso, 

también se ha mantenido y ha ido mejorando el proceso de presupuesto participativo. 

¿Qué hemos visto? La verdad hay mucha recuperación de espacios urbanos, lotes baldíos, 

lugares abandonados, que los vecinos y vecinas deciden poner un parque como poner un 

lugar para que las mascotas puedan convivir sin salir a la calle, digamos, juegos infantiles. 

También proyectos un poquito más ambiciosos, como por ejemplo, recopilación de agua 

pluvial para el consumo de los vecinos y vecinas, o para regar parques; cambiar luminaria, 

digamos, en una unidad habitacional con paneles solares para ahorrar energía. En 

muchísimos proyectos de ese tipo. 



LUCIANA WAINER: Consejero, muchísimas gracias, y queda abierta la invitación, ¿hasta 

qué día de marzo? 

ERNESTO RAMOS: 17 de marzo, tienen tiempo para pensar, para darse una vuelta en su 

colonia y ver qué es lo que necesita. Y si me permites, invitarlos a que sean embajadores 

del presupuesto participativo, si tú también quieres embajadora, nos puedes grabar unos 

videitos de porqué es importante este proyecto con estos proyectos, y nosotros vamos a 

difundir en sus redes. 

LUCIANA WAINER: Claro que sí. Muchas gracias, consejero. 

ERNESTO RAMOS: Gracias a ti. 
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